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教育のＴＰＰ ～今後５年間の日本の教育の見取り図～ 
教育研究所長 丹羽 敏朗 

第２期の教育振興基本計画（平成２５年度～２９年度）が、教育基本法に基づき、 

６月に閣議決定されました。今後５年間に実施すべき教育上の施策が上げられてい 

ます。（文科省ＨＰ参照） 

具体的には、少子化・高齢化・グローバル化・雇用・地域格差の問題等、日本が危機的な状況に直

面しているという認識のもと、自立・創造・協働の３つの理念の実現に向け、生涯学習社会、つまり

生涯現役・全員参加の社会、一人ひとりが絆で結ばれた社会をつくっていく。というメッセージです。

小・中学校にかかわる内容も多く、今後たびたび話題になってくると思います。 

４つの基本的方向性 

１、「社会を生き抜く力の養成」～多様で変化の激しい社会の中で個人の自立と協働を図るための主

体的・能動的な力～ 

２、「未来への飛躍を実現する人材の育成」～変化や新たな価値を主導・創造し、社会の各分野を牽

引していく人材～ 

３、「学びのセーフティネットの構築」～誰もがアクセスできる多様な学習機会を～ 

４、「絆づくりと活力あるコミュニティの形成」～社会が人を育み、人が社会をつくる好循環～ 

基本施策の中から特に小中に関係すると思われる内容の抜粋 

１、 生きる力の確実な育成 

・新学習指導要領を踏まえた言語活動の充実・ＩＣＴの活用による協働型・双方向型学習の推進 

・各地域の実情を踏まえた土曜日の活用促進 

・道徳教育の推進（道徳ノートの充実・配布・道徳の教科化の検討） 

・いじめ・暴力行為等への取り組みの徹底 

・教員の資質能力向上（養成・採用・研修の一体的な改革） 

・全国学力・学習状況調査（全数調査の継続実施） 

・子どもの成長に応じた柔軟な教育システム等の構築に向けた学制のあり方を含めた検討 など 

２、 新たな価値を創造する人材、グローバル人材等の養成 

・小学校における英語教育の教科化の検討 

・英語力の目標（中学校卒業時英検３級程度・高校卒業時英検準２級～２級）達成／中高生５０％ 

・英語教員（英検準１級、TOEFL８０点、TOEIC７３０点程度以上） 

・高校の早期卒業制度の検討 

３、 安全・安心な教育研究環境の確保・平成２７年度までの公立学校施設の耐震化の完了 

４、 互助・共助によるコミュニティの形成・コミュニティ・スクールを全公立小中学校の１割に 

たとえば、グローバル化とは、教育におけるＴＰＰです。そのような変化に対応していける能力を

子供たちに身につけさせてあげなければなりません。英語教育も大事ですし、海外留学を増やすこと

も大事ですが、自分の意見を持ち、自分と人との違いを認め、尊重したうえで、自分なりの答えを自

分で見つけていくことのできる力がその根底に求められます。 

今、私たちはどんな子どもを育てていくのかを念頭に、教育委員会制度の変更などの答申も含め、

国や県の動向をしっかり注視していかなければなりません。 
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道徳の教科化 
教育再生実行会議「いじめの問題等への対応について」を受けて、 

文部科学省に「道徳教育の充実に関する懇談会」が設置されました。 

中心となるテーマは、来年度からの道徳の“教科化”です。 

道徳教育はなぜ形骸化したのか 岐阜大学大学院 柳沼 良太 准教授  

道徳教育は形骸化しているといわれ続けて久しい。平成２０年の中央教育審議会答申では、小中 

学校の道徳について「指導が形式化している」ため、「実効性が上がるよう改善を行う」ことが求 

められた。今年２月に教育再生実行会議が出した第１次提言でも「現在行われている道徳教育は、

指導内容や指導方法に関し、学校や教員によって充実度に差があり、所期の目的が十分に果たされ

ていない状況にあります」と指摘している。 

これまでも道徳指導の充実・強化は繰り返し唱えられ、「心に響く道徳教育」の工夫や「心のノ

ート」の活用等が行われてきた。それにもかかわらず、なぜ道徳教育が形骸化したままなのか。 

いじめ問題と道徳教育 

教育再生実行会議の第１次提言では、「いじめ問題等に対応する」ために「道徳教育の抜本的な

充実」を求めている。提言は、これまで何度も繰り返されたいじめ自殺事件、とくに平成２３年に

大津市で起きた事件を念頭に置いている。 

 当該の中学校は、この事件の起こる前の平成２１・２２年度に文科省指定の「道徳教育実践研究

事業」推進校として、いじめ問題にも対応した道徳教育に取り組んでいた。それにもかかわらず、

凄惨ないじめが起きたため「道徳教育は役に立たない」と批判されたのである。 

 実際のところ、学校現場では道徳教育を「心の教育」として行い、問題行動を未然に防ぐ役割を

期待している。道徳的実践の指導は特別活動で行い、実際にいじめなどの問題行動が起きたら生徒

指導で対応する傾向がある。そのため、道徳教育は理想や建前に過ぎず、現実の子どもを規律指導

するためにはあまり効果がないと見なされてきたのである。 

道徳授業の課題 

道徳授業は、学校の教育活動全体で行う道徳教育を「補充・深化・統合」し、道徳的価値の自覚

及び「自己の生き方」（小学校）や「人間としての生き方」（中学校）についての考えを深め、「道

徳的実践力を育成する」ことになっている。 

 現在、我が国で普及している道徳授業は、読み物資料を用いて、登場人物の気持ちを共感的に理

解させ、道徳的心情や態度を育成しようとするものが圧倒的に多い。また、学習指導過程も、導入

（価値への方向付け）→展開前段（資料を使った価値の追究）→展開後段（価値の一般化）→終末

（まとめ）という流れが定着している。 

 こうした画一的で心情主義的な指導法は、簡潔で分かりやすいが、実際の道徳的問題を論理的・

多角的・創造的に考えたり、主体的に判断し解決したりする能力を育成することはできないため、

現実の生活に生かすことは困難である。 

 こうした、今日の道徳授業は、戦前の修身教育に対する反動で形成されてきた面が強い。修身科

は、正式な教科であるため、教師が徳目を教え、実践や習慣に至るよう指導した。それに対して、

戦後の道徳教育は領域として設置され、道徳的内容を話し合うことが主となり、実践や習慣には結

びつかなくなった。その一方で、徳目主義や形式主義の授業展開だけは、修身科から受け継ぐこと

になった。 

さらに、今日の道徳授業は修身科と違って、子どもの道徳性を数値で評価することはしない。そ

のため、仮に道徳授業が形骸化して実効性がなくても、特に問題視されることがなかったと言える。 

 以上のような道徳教育が、子どもの現実的な生活経験から乖離し実効性を失っていったのは、当

然の帰結である。もし、「道徳の教科化」を目指すのであれば、上述した道徳教育の問題点を克服

するために、まさに「新しい枠組み」を構築して、道徳教育全体を見直し、道徳授業を真に改善す

る必要がある。          （教職研修 ８月号より一部抜粋）      
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 この夏の「ほほえみ畑」は豊作でした。収穫した、ししとう、ミニト

マト、なす、ピーマン、南瓜を使って通級生と調理実習をしています。 

もうすぐ、芋堀りの時期です。通級生と相談して、「さつま芋のプリ

ン」と「かぼちゃとさつま芋の蒸しパン」を作る計画です。 

  

☆ ２学期のほほえみ教室の様子 

 １学期は、月に５日程通級していた中学生１名が、２学期に入りほぼ毎日、学校かほほえみ教室

に通えるようになりました。１学期の会話や表情からも日々エネルギーを蓄えているように感じて

いたところです。２学期始まってまもなくのテストや体育大会の見学など学校行事にも参加でき、

自分で決めて行動しはじめました。通級生の思いや気持ちを大切に見守っています。 

１０月に入り小学児１名が、ほほえみ教室へ見学に来て、通級することになりました。今後は、

学校や家庭と密接な連携をとりながら、児童の学校復帰に向けた支援をしていきたいと思っていま

す。 

 また、不登校生徒宅への家庭訪問も続けています。生徒に会って話をしたり、「あんたんたが来

てくれると、おしゃべりできるで」と言ってくださる家族の方との繋がりをこれからも大切にして

いきたいと思っています。                     

                                     

☆ 相談員研修会 

・第５回相談員研修会（9/10）  

講師：清水 優子先生〈美濃教育事務所〉 

各学校の子ども達の様子を交流し、相談員として子どもや親へ 

の関わり方、声のかけ方など日頃私たちが心がけたいことを話し 

ていただきました。 

その後、身近な草花を使ってできる、「草木染め」の実習をしました。大豆・割り箸で絞りをい

れ、和紙や布を染めました。媒染液によって仕上がりの色の違いにびっくりしました。この方法な

ら学校でもできそうと好評でした。 

 

・適応指導推進協力者研修（10/2） 

  岐阜市にある「華陽フロンティア高等学校」と関市にある「桜学館」に協力者会議のメンバー

と相談員を合わせた１３名で視察研修に行きました。 

華陽フロンティア高等学校は、定時制課程（６３０名）と通信制 

課程（４２９名）で、１５歳から６４歳までの生徒が学んでいます。 

両課程とも、不登校を経験した生徒でも「わかる授業」をめざした 

きめ細かい学習カリキュラムが工夫されており、個人個人の希望に 

より、３年制・４年制・単位制などで学習し、８割の生徒が卒業し、 

４割ほどの生徒が進学しています。美濃地区からも多くの生徒が通 

学しているそうです。 

桜学館では、施設の概要説明をしていただいた後、学習棟と療育棟（生活棟）を見学させていた

だきました。県内で唯一、心理治療と生活支援ができる施設で、現在４０名ほどの児童・生徒が生

活し学習しています。早目の入所対応が、原籍校への復帰が早くなるとの話でした。 
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両視察先とも、一人一人にあった行き届いた指導に徹しておられ、大変勉強になりました。 

美濃市人権教育推進協議会研修会 

１０月７日（月）美濃市の人権教育にかかわる皆さん２３名で、 

大津市の「滋賀県人権啓発センター」を訪問し研修してきました。 

啓発活動として、２０００人が参加する県民の集いや青年集会 

・高校生交流集会・女性のつどいや出版事業などたくさんの事業を 

展開していること。また、研修事業として、人権啓発の地域リー 

ダー養成講座や近年問題が増えつつあるインターネット上におけ 

る人権侵害対応事業など、年間６億円ほどの資産で運営している。 

 特に印象に残ったのは、県民意識調査を継続して実施され、県民意識の変化をつかむ取り組みを

されている点です。 

・古くからの言い伝えなどについての項目では、血液型でその人の性格を判断できるかとか、友引

の日にお葬式をしてはいけないか、など 

・人権学習を進めるにあたって、講演会ばかりでなくワークショップ型（参加型学習会）を多く取

り入れている。そのためにコーディネーター役のファシリテーター養成講座を開催していること

などでした。 

＊そういえば、いじめ問題が起きたのもこの大津市であったが、その点には何も言及がなかった。 

芸術の秋 作品の良さを見つけ、児童・生徒への指導ポイントを学ぼう！ 

◎研究所指導員公開授業のお知らせ １１月６日（水）１４：００～１４：４５ 

会場：藍見小学校 体育館  宮西尚子教諭（美濃地区教科指導員） 

教科：図工 ６年生（鑑賞） 授業公開のみ、参加希望者は各校の教頭先生まで申し込みを 

◎創造展作品鑑賞講習会 １１月１２日（火） 

会場：美濃市中央公民館  ３階 展示室 １６：３０～１７：１５（創造展準備終了後に開始） 

指導：可茂教育事務所  多田 仁 先生  どなたでも参加できます。 

雑感  ～ センサーは絶対か？ ～ 

我が家は、少しばかりの田で、稲を作っている。今年は天候にも恵まれ平年程度の出来であった。

コンバインで刈り取り脱穀し、乾燥機に入れ、乾燥し、もみすりをし、玄米にして貯蔵する。乾燥機

は、乾燥の度合いをセンサーが測り、基準値になると自動的に止まるようになっている。 

毎年、乾燥に１日ほどかかる。ところが、今年は割と早く乾燥ができた。しかし、妻が、どうもい

つもより玄米の固さがちがうという。何度挑戦しても、基準値で止まってしまう。やむなく、ＪＡの

担当者に来てもらうと「これは、センサーがこわれていますね。今年はどこもこんな症状がでていま

す。この乾燥機も大変古くなり、製造元でもこの機種のセンサー部品は無いので、別売の水分測定器

を購入してもらっています。」とのこと。仕方なく測定器を取り寄せてもらい、乾燥度を測定すると、

やはり、いつもより水分量が高く追加の乾燥をして、何とか、玄米にした。 

今や私たちの周りの家電製品や自動車などの乗り物などには、音や光や温度や圧力や流量などを検

知するセンサーなるものがいっぱいある。それらによって守られたり、行動を制御されたりして、安

全で快適な生活をしている。しかし、もし教育にもセンサーがどんどん導入されたらどうなるだろう。

子どもの理解度や心の動きまで、センサーで検知できるようになったらと考えると。 

先月、人間ドックに行った。結果の一覧が送られてきた。その中に、Ｄという 

項目があった。今までは前の日に少しくらい飲んでも、ずっとＡだったのに。 

きっと病院のセンサーが古くなって誤作動したのだろう。と願いつつ、二次検査 

の結果を待っている日々である。どうか、センサーばかりの世界になりませんよ 
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うに。せめて心の中までは、我が家の平和のためにもよろしく！ 


